

## PRESENTACIÓN

Reflexionar desde la academia sobre el Paraguay y su situación política, social, económica y cultural es un hecho relevante.

Nuestro país se halla inmerso en un momento histórico, de cambios significativos y renovaciones, a partir del año 2008. Luego de un proceso electoral se dio lugar a un cambio de gobierno tras de más de 60 años de hegemonía por parte de un mismo partido en el poder, situación que generó grandes cambios en la sociedad, avanzando en gran medida hacia una sociedad más abierta, participativa e incluyente.

Los artículos expuestos en esta revista abordan la realidad del Paraguay desde distintos enfoques: procesos de democratización, calidad de la democracia, comportamientos electorales, tratamiento desde el Estado a la población indígena, bilingüismo y educación son algunos temas presentados en este material.

Luis Miguel Uharte realiza un balance del proceso de democratización que se está desarrollando en Paraguay, tras la histórica derrota electoral del Partido Colorado en las elecciones presidenciales de abril de 2008. Diego Abente analiza la baja calidad de la democracia paraguaya y la incidencia de la estatalidad en esa condición, Estado como aparato, Estado para la Nación, modernización truncada, clientelismo son algunos de los conceptos desarrollados por el autor en este artículo.

El trabajo de Luis Fretes pretende identificar las debilidades y mutaciones del proyecto de transición iniciado en el Paraguay con el golpe militar de 1989, así como también señalar aquellos elementos que a lo largo de veinte años permitieron la continuidad de las estructuras y las prácticas autoritarias originadas en la dictadura.

La relación Estado-pueblos indígenas es abordada en el artículo de Sarah Cerna donde se describe la situación actual de los pueblos indígenas a partir de un análisis del acceso a los servicios públicos, la situación económica, la empleabilidad, la discriminación laboral y las políticas públicas. Asimismo, intenta explicar los factores que han influido en la escasa consolidación del movimiento indígena en Paraguay.

El proceso electoral paraguayo es abordado por Liliana Duarte, que analiza la influencia del Partido Colorado y la dictadura stronista sobre el sistema electoral, además del comportamiento electoral en las últimas elecciones nacionales y los niveles de participación registrados en las mismas.

Luis Ortiz Sandoval hace referencia al bilingüismo en el sistema educativo nacional. Desigualdad social, códigos sociolingüísticos, desempeño educativo son algunos conceptos abordados por el autor en el artículo.

Además de los temas relacionados con Paraguay esta revista incorpora dos artículos en su sección VARIA: «Participación y representación indígena en los procesos electorales venezolanos» y «Análisis de convergencia económica en el interior de Chiapas: municipios, regiones e inconsistencias aparentes».

El Centro de Políticas Públicas de la Universidad Católica de Asunción, centro académico dedicado a la promoción de la investigación y la generación de conocimientos en el área de las políticas públicas, se complace en presentar este número de la prestigiosa revista *América Latina Hoy* dedicado al Paraguay, con la intención de que a partir de esta experiencia podamos replicar iniciativas como esta y dar a conocer desde la academia la situación política, social y económica que como país atravesamos.

Aprovecho para dedicar este número de la revista al colega Hugo Daniel Ramírez Osorio, investigador y politólogo paraguayo, antiguo colaborador incansable del Centro en todas nuestras iniciativas y antiguo alumno y graduado del Máster en Estudios Latinoamericanos del Instituto de Iberoamérica de la Universidad de Salamanca, fallecido trágicamente hace ahora dos años.

Finalmente, me resta agradecer a la Universidad de Salamanca por el apoyo a este importante emprendimiento.

Camilo J. FILÁRTIGA CALLIZO